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Chers amis,
« Écoute ! » Qui d’entre nous n’a pas entendu 
cette apostrophe lorsqu’il était enfant, jeune ou 
moins jeune ? « Écoute, écoute bien ce que j’ai à 
te dire … » disent les parents qui aiment leurs 
enfants.
Dieu nous aime. Les chrétiens croient en Dieu, 
Dieu vivant qui nous aime et nous parle, qui 
nous parle parce qu’il nous aime. Il s’adresse à 
ses enfants : Écoutez !

Dieu dit …
Inspiré par l’Esprit, le Peuple de Dieu écoute la 
nature qui s’ouvre à lui comme un grand livre. 
Dieu parle. Écoutons !

Dieu dit : « Que la lumière soit » et la lumière fut. 
Vous connaissez le poème de la Création et son 
refrain « Dieu dit … » au début de la Bible.
La Parole de Dieu est ici créatrice, débordante, 
joyeusement agissante. Elle vient du cœur de 
Dieu qui déborde d’amour. Elle ne cessera 
jamais !
Soyons heureux de contempler la Création et de 
méditer jusqu’à percevoir une Parole de Dieu. 
C’est une expérience que nous pouvons faire 
dans la prière : regarder longuement la mer, la 
montagne, ou un autre paysage, fermer les yeux, 
descendre dans notre cœur, penser au Créateur 
et le louer. Peut-être entendrez-vous alors la plus 
belle parole qui nous fait exister : « Je vous aime, 
je t’aime ! ».

Dieu crie …
Avec le Pape François, entendons-nous les cris 
de la terre et des pauvres ? La Création et la plus 
belle des créatures sont en danger. N’est-ce pas 
Dieu qui crie ?
L’amour de Dieu est blessé. Saint François, si 
proche de la nature et des pauvres, porte en son 
corps les stigmates de Jésus, les stigmates 
causés par le péché mais accueillis par amour. 
Pouvons-nous regarder les plaies de Jésus sans 
entendre la souffrance que crée notre péché et 
sans être saisis par son amour ?
En n’écoutant plus Dieu qui parle à travers la 
Création, nous nous autorisons à nous en servir 
ou, plutôt, à l’asservir. La Création, source de la 
louange, serait-elle devenue l’esclave de nos 

désirs ? Des injustices, engendrant guerres et 
pauvretés, sont de plus en plus criantes. 
L’univers deviendrait-il le paradis perdu, trop 
éloigné du Créateur pour l’entendre ? Écoutons 
les cris de la terre et des pauvres, entendons les 
désirs d’amour du Père, et revenons à sa Parole 
d’amour.

Dieu parle …
« Écoute, Israël, ton Dieu te parle ! » Dieu se 
rapproche car il continue d’aimer ses créatures 
même si elles font la sourde oreille. Il suscite en 
son peuple des prophètes. Ils sont de vrais porte-
parole lorsqu’ils écoutent Dieu qui leur parle, et 
les envoie en mission.
Tout au long de l’année liturgique, entendons 
les serviteurs de la première alliance inviter sans 
relâche à écouter, à commencer par Moïse :
« Écoute, Israël, le Seigneur notre Dieu est 
l’unique » (Dt��,��).
Moïse transmet des paroles pour qu’elles restent 
dans nos cœurs (cf. Dt �,� �) : « Tu aimeras le 
Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton 
âme et de toute ta force » (Dt �,��). Ces paroles 
se déclinent dans les dix commandements. 



Savons-nous « par cœur » ce monument littéraire 
de l’humanité ? Écoutez-le à nouveau en lisant à 
haute voix, chez vous, l’une des deux sources 
bibliques à l’origine de la formulation du 
catéchisme : Exode ��,����� et Deutéronome �, 
����.
Les commandements sont à entendre vraiment. 
Dans le langage de Jésus, cela veut dire mettre 
en pratique. Vous connaissez l’histoire de la 
maison construite sur le roc : « Celui qui entend 
les paroles que je vous dis là et les met en 
pratique est comparable à un homme prévoyant 
qui construit sa maison sur le roc » (Mt �,���).
Que résonnent chaque jour en nos vies les 
grands appels de Jésus : « Devenez saints comme 
mon Père est saint ! » (Mt �, ��) … « Tu aimeras 
ton prochain comme toi-même » (Mt ��, ��) …

Marcher avec la Parole
Avec quoi, avec qui faites-vous vos choix, vos 
projets, construisez-vous votre maison ? 
J’imagine que vous prenez conseil auprès de vos 
conjoints, de vos parents ou de vos enfants, de tel 
ou tel ami proche ? L’Écriture est-elle aussi votre 
conseillère ? Cherchez dans les évangiles ce qui 

peut donner à votre vie concrète ses fondements, 
orienter ses choix. Les prêtres, les diacres, les 
personnes consacrées et de nombreux fidèles 
laïcs peuvent vous conseiller, non par leurs 
propres idées, mais en vous indiquant le bon 
passage de l’Écriture.
La Parole de Dieu est pleinement présente dans 
les Saintes Écritures que nous appelons la Bible. 
Serions-nous, pour autant, une religion du livre ? 
Ici, Saint Bernard nous éclaire : « Le christianisme 
est la religion de la Parole de Dieu, non d’une 
parole écrite et muette, mais du Verbe incarné et 
vivant » (A la louange de la Vierge Mère, SC ���,
p. ���).
Jésus, Dieu fait homme, est la Parole de Dieu. 
Saint Jean l’affirme dans le prologue de l’Évangile : 
« Le Verbe s’est fait chair » (Jn �,���). Écouter la 
Parole de Dieu, c’est entrer en dialogue avec 
Jésus. Nous le faisons d’abord par la prière.
Le mois du rosaire vient de se terminer, mais la 
prière du chapelet est une bonne pratique toute 
l’année. Tous les papes la recommandent en 
insistant sur les méditations de la vie du Christ 
en compagnie de la Vierge Marie. Qui, mieux 
qu’elle, peut nous guider à accueillir le Verbe fait 
chair ?
En Jésus, la Parole de Dieu se manifeste avec 
une force nouvelle comme la Parole recréatrice. 
Vaincue sur la croix ou plutôt, s’étant faite silence 
dans la mort, elle donne vie à nouveau dans la 
résurrection.

Avec les psaumes
La Parole de Dieu accompagne notre vie qui, par 
Jésus, est tout entière contenue dans le mystère 
pascal, le mystère de la mort et de la résurrection : 
peines et joies, souffrance et soulagement, 
maladie et guérison, guerre et paix, offenses et 
pardons sont les fils de nos vies qu’éclaire 
pleinement la vie de Jésus. Écoutons-le pour 
chercher le bon chemin.
Les psaumes font écho à la vie du peuple de Dieu 
qui écoute son Seigneur, et dialogue avec Lui, 
confiant ses interrogations, ses peurs, ses 
malheurs, ses réussites, ses joies, sa contrition, 
sa foi, son espérance. Beaucoup parmi vous font 
leur miel des psaumes pour leur prière.
Dans la Liturgie des heures, les psaumes 
deviennent la prière du monde qui écoute et 
parle à son Dieu dans un dialogue incessant. Si 
tel n’est pas encore le cas, essayez de prier chaque 
jour avec la prière des laudes ou des vêpres ou de 
complies, ou plus si le désir augmente !
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 Avec l’Esprit Saint
Écoute ! L’Esprit est à la source de la Parole 
incarnée, lui qui a fécondé le sein de la Vierge 
Marie. L’Esprit est à la source de l’Église, lui qui 
a envahi le cœur des apôtres, leur donnant de 
proclamer l’amour de Dieu dans toutes les 
langues de la terre. Écouter l’Esprit est aussi 
indispensable que d’écouter la Parole, l’un va 
avec l’autre.
Unis dans un même Esprit, nous osons dire :
« Notre Père … », reprenant les paroles de Jésus 
(Mt �, ����), et les partageant tout en les 
annonçant à notre prochain. J’aime écouter 
l’assemblée prier le Notre Père. La Parole 
rassemble et nous fait devenir frères et sœurs.
Écoutons ! Dans l’Écriture, il y a le mystère de 
l’amour de Dieu que nous ne pouvons espérer 
entendre si nous ne sommes pas unis, en 
communion. Les fraternités de la Parole sont un 
des moyens pour entendre vraiment la 
polyphonie de l’amour de Dieu, et pour marcher 
avec joie vers nos frères et sœurs, et vers le Père. 
Rejoignez l’une de ces fraternités.
Récemment, un jeune père de famille ayant fait 
l’expérience d’une fraternité, me disait sa joie de 
découvrir combien le prêtre qui y participait 
était lui aussi à l’écoute de la Parole pour sa vie. 
La fraternité avec le prêtre prenait chair !
Cela ressemble à l’esprit du Synode !

***
Marchons avec la Parole, elle façonne la vie des 
saints … et la vie de tous les baptisés appelés à la 
sainteté c’est-à-dire à la fraternité avec Jésus et 
avec tous les hommes ! Prenons la route !
Avec mon amitié, et mon union dans la prière et 
l’écoute de la Parole.

 DOMINIQUE LEBRUN

Archevêque de Rouen.


